ENCUENTRO SECTORIAL

"La Pitayera: el fruto tropical que revoluciona la agricultura sostenible en Málaga. Virginia Valenzuela"

Desafío Mujer Rural



INTRODUCCIÓN

Enmarcado en las actividades del programa Desafío Mujer Rural, del Instituto de las Mujeres y cofinanciado por el Fondo Social Europeo, el pasado 7 de febrero de 2025 tuvo lugar el encuentro sectorial "La Pitayera: El fruto tropical que revoluciona la agricultura sostenible en Málaga "con Virginia Valenzuela. La actividad se llevó a cabo en modalidad online a través de la Plataforma de Formación Desafío Mujer Rural www.formaciondesafiomujerrural.es, contando con la participación de emprendedoras y empresarias del medio rural.

Se abordaron temas relacionados con la importancia de innovar en el sector agrario, respetando los ciclos naturales, y convirtiendo los desafíos climáticos en oportunidades con un enfoque verde y circular.

La ponente del encuentro, **Virginia Valenzuela**, es ingeniera agrícola y forestal. Compartió en primera persona su proceso de emprendimiento, desde la idea de negocio, hasta su puesta en marcha y desarrollo actual, generando un espacio de diálogo e intercambio con las participantes, quienes compartieron sus propias experiencias como emprendedoras del medio rural. Se intercambió información sobre recursos relacionados con apoyo financiero, tanto público









como privado, siendo una valiosa ocasión para la puesta en común y la visibilidad de las mujeres emprendedoras dentro del sector agrícola.

El presente informe ofrece un resumen de los temas más importantes tratados durante el encuentro, así como las conclusiones más relevantes y los aportes brindados por las experiencias y preguntas de las participantes.

DESARROLLO DEL ENCUENTRO

Historia personal y profesional

Virginia Valenzuela dio inicio al encuentro compartiendo su trayectoria profesional en la zona de Axarquía, donde desarrolló puestos como ingeniera agrícola. Esta experiencia profesional le proporcionó tanto un amplio conocimiento del medio como de los recursos naturales de la zona, el aprovechamiento y respeto por el entorno, así como habilidades claves a la hora de interactuar con los distintos agentes de un sector tradicionalmente muy masculinizado. Conoce de primera mano los sesgos de género y cómo superar las barreras en este ámbito, cambiando dinámicas y dejando impronta.

• Trayectoria: Experiencia previa, conocimiento del medio y motivación

Desafíos y oportunidades del entorno rural

En el entorno en el que Virginia quería poner en marcha su proyecto, existían una serie de desafíos que ya conocía gracias a su trabajo previo en el campo como ingeniera agrícola. La sequía persistente, cada vez más instaurada en esta comarca de Málaga, convierte el agua en un recurso especialmente escaso. Eso lo transformó en su principal ventaja competitiva, dado que aprovechó el cultivo de un fruto tropical que requería muy pocos recursos hídricos para implementarlo, utilizando tecnología de aprovechamiento de la luz y el agua para que el ciclo productivo se convierta en un círculo virtuoso.

La Pitayera

La Pitayera es un proyecto, impulsado por las hermanas Virginia y Laura Valenzuela Poyatos, que busca promover la agricultura sostenible y ecológica como alternativa viable y rentable.









Ubicada en el Valle del Guadalhorce (Málaga), la finca utiliza invernaderos para optimizar los recursos y adaptarse al clima local. Además, implementa prácticas sostenibles, como el uso de energía solar, la recogida de agua de lluvia y el uso de fertilizantes ecológicos. Estas iniciativas han llevado a La Pitayera a obtener la **Certificación de Cultivo Ecológico de la UE**. Las hermanas Valenzuela buscan compartir su visión de una agricultura respetuosa con el medio ambiente, demostrando que es posible y necesario cultivar de manera sostenible.

La red de apoyo familiar, clave para el soporte emocional y económico

Uno de los mayores retos que enfrentan las mujeres empresarias en un entorno rural es la necesidad de una red de apoyo, y más en un sector como el agrario, muy masculinizado, donde la familia, las amistades y las asociaciones en red son críticas para sostener los primeros pasos de este tipo de emprendimiento.

• La perspectiva

El enfoque que Virginia le ha dado a su negocio es la economía verde y circular como seña de identidad.

CONCLUSIONES

De la intervención de Virginia y las aportaciones de las participantes se pueden extraer las siguientes **conclusiones**:

• La motivación. Virginia enfatizó el papel determinante de la motivación emocional como impulso para emprender. "Hubo una mecha emocional que me movió a dar el paso para hacer mi propia empresa", compartió. En su experiencia, la oportunidad de colaborar estrechamente con familiares, particularmente con su hermana Laura, pone de relieve la importancia de los vínculos familiares en el contexto del emprendimiento rural. Este aspecto no solo fortalece el proyecto empresarial, sino que también contribuye a mantener la continuidad generacional y preservar las tradiciones locales. Además, manifestó un profundo compromiso con la sostenibilidad ambiental y el desarrollo económico local. Su visión incluye implementar cambios que respeten el entorno natural, al tiempo que impulsa la economía de proximidad.









- La innovación y la tecnología. La Phitayera lleva a cabo un modelo de cultivo sostenible y eficiente. Su enfoque se basa en una profunda comprensión del entorno local y la implementación estratégica de tecnologías avanzadas, maximizando la eficiencia y minimizando el impacto ambiental. Esta innovación no solo conserva los recursos hídricos locales, sino que también aumenta la resiliencia de su operación frente a posibles sequías. Además, la incorporación de placas solares en su proyecto demuestra su compromiso con las energías renovables.
- La circularidad de los ciclos productivos y de distribución. Virginia habló del proceso productivo y la necesidad de hacer de la economía circular el motor de su negocio. La necesidad de aprovechar los recursos y los residuos para incorporarlos como parte de los insumos del propio proceso de explotación.
- Conocer los desafíos del campo. Marta, hermana de Virginia y coemprendedora, destacó dos retos fundamentales que enfrentan quienes emprenden en el campo: La Irregularidad en los ciclos productivos y la Presión económica del mercado, que afectan a la planificación de la producción como a la viabilidad económica de los proyectos.

"Estamos demostrando que es posible producir de manera eficiente y rentable mientras cuidamos nuestro entorno"

Virginia Valenzuela









APORTACIONES

Las mujeres que han asistido al encuentro han ofrecido aportaciones muy valiosas durante el desarrollo del mismo.

"El campo es muy difícil y más si eres mujer, tienes que estar demostrando el doble que cualquier hombre para tejer redes o para vender tus productos en ferias, por ejemplo. Soy emprendedora en un campo de olivares y almendros y me ha inspirado mucho la forma de innovar en la producción de un fruto no autóctono de una zona, como es el caso de la Pitaya y me encantaría saber hacer lo mismo para desarrollar mi negocio, haciendo una investigación para que mi producción sea rentable que ahora mismo no lo es". H.D Esto fue una oportunidad para abrir el coloquio hacia la colaboración, ofreciendo la ponente, Virginia, su ayuda para asesorar a esta interviniente.

"¿Conoces la herramienta LEADER, a través de los grupos de acción local promovidos por la Red Rural Nacional? Es una posibilidad para tejer redes y tener apoyo tanto en formación como en financiación. Además, hay subvenciones para la transformación industrial de una producción." H.R & S.P.

"¡Qué interesante! Habrá que incorporar esta fruta a nuestra alimentación". E.R







